
192661 - هل داوم النبي صلى الله عليه وسلم على اختيار الخصي من بهيمة الأنعام في

الأضحية ؟

السؤال

ة ؟ ما الأحكام المتعلقة بالحيوانات الغير مخصيّ
– هل صحيح أنها أفضل من غيرها في الأضحية ؟

– وكيف كان تعامل النبي صلى الله عليه وسلم مع مثل هذا الصنف من الحيوانات ؟
ى بكبشين موجوءين )مخصيين( ، فهل كان – ذكرتم في الفتوى رقم )95329( أن النبي صلى الله عليه وسلم ضحّ

هذا دأبه صلى الله عليه وسلم دائماً ، أم إنه كان يذبح أيضاً الحيوانات الغير مخصية ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
تقدم في جواب السؤال رقم : )95329( بيان أنه لا حرج في خصاء الحيوانات إذا كان

لمصلحة مقصودة صحيحة ، وهو مذهب جمهور العلماء .
ولم يرد في سنة النبي صلى الله عليه وسلم تعامل مخصوص مع الحيوانات المخصية ، أو

أحكام خاصة بها ؛ وإنما غاية ما هنالك أنه ضحى بكبشين خصيين ، وهذا يدل على
مشروعيته ، مشروعية الخصاء من ناحية ، ومشروعية الأضحية بالحيوان المخصي .

لَّى ولُ اللَّهِ صَ سُ ى رَ حَّ الَ : ) ضَ عٍ قَ افِ نْ أَبِي رَ روى أحمد )23348( عَ
نِ ( يْ يَّ صِ نِ خَ يْ يَّ جِ وْ نِ مَ يْ لَحَ نِ أَمْ يْ شَ بْ لَّمَ بِكَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ

وصححه الألباني في “الإرواء” )4/360( .
قال الشيخ ابن عثيمين الله :

” يجوز الأضحية بالخصي ؛ لأنه ثبت عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه ضحى بكبشين
موجوءين – يعني: مقطوعي الخصيتين- ووجه ذلك أن الخصي يكون لحمه أطيب ، فالخصاء لن

يضره شيئا ” انتهى من “اللقاء الشهري” )3 /111( .
وأما المجبوب مقطوع الذكر فلا تجوز الأضحية به ، كما سيأتي .

ثانيا:
لم يداوم النبي صلى الله عليه وسلم على اختيار الخصي في الأضحية ، بل كان يختار

أيضا الفحيل غير الخصي .
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ولُ سُ الَ : ) كَانَ رَ يدٍ قَ عِ نْ أَبِي سَ روى أبو داود )2796( والترمذي )1496( عَ
يلٍ ، نَ فَحِ رَ شٍ أَقْ ي بِكَبْ حِّ ضَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ اللَّهِ صَ
ادٍ ( وَ ي سَ ي فِ شِ مْ يَ ادٍ وَ وَ ي سَ لُ فِ أْكُ يَ ادٍ وَ وَ ي سَ رُ فِ نْظُ يَ

صححه الألباني .
ى حَّ رَ ضَ مَ دَ اللَّهِ بْنَ عُ بْ عٍ : ” أَنَّ عَ نْ نَافِ وروى الإمام مالك )1043( عَ

رِيَ لَهُ تَ نِي أَنْ أَشْ رَ أَمَ عٌ : فَ الَ نَافِ ينَةِ ، قَ دِ ةً بِالْمَ رَّ مَ
لَّى صَ ي مُ ى فِ حَ لْأَضْ مَ ا وْ هُ يَ بَحَ مَّ أَذْ نَ ، ثُ رَ يلًا أَقْ ا فَحِ شً بْ كَ

النَّاسِ “.
قال في “النهاية” )3/ 417( :

جة يِّ والنَّعْ صِ لَى الخَ ل عَ حْ تار الفَ ابه ، واخْ رَ ي ضِ ب فِ نْجِ يل: المُ حِ ” الفَ
مه ” . ظَ له وعِ بْ ا لنُ لَبَ طَ

وينظر : “تهذيب اللغة ” للأزهري )5/48( .
قال ابن عبد البر رحمه الله :

نْدَ ا عِ ايَ حَ لُ الضَّ وَ أَفْضَ هُ لُ فَ حْ نُ الْفَ رَ لْأَقْ شُ ا ا الْكَبْ ” أَمَّ
لْمِ ” انتهى من “الاستذكار” )5/ 220( . لِ الْعِ رِ أَهْ ثَ أَكْ الِكٍ وَ مَ

ورجح بعض أهل العلم الخصي لطيب لحمه ، قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :
” يجوز أن يذبح الخصي في الأضحية ، حتى إن بعض أهل العلم رجحه على الفحل ، قال لأن

لحمه يكون أطيب ، والصحيح أن الفحل من ناحية أفضل بكمال أعضائه وأجزائه ، وهذا أفضل
بطيب لحمه ” انتهى من “فتاوى نور على الدرب” )9/42( .

وسوى آخرون بينهما بدون ترجيح :
قال الشوكاني رحمه الله :

ةِ يَ حِ ضْ ابِ التَّ بَ حْ تِ لَى اسْ ابِ عَ يثِ الْبَ ادِ لَّ بِأَحَ دِ تُ اسْ ” وَ
لِأَنَّهُ ؛  ابِ بَ حْ تِ سْ ى لِلِا تَضَ قْ رُ أَنَّهُ لَا مُ اهِ الظَّ وءِ ، وَ جُ وْ بِالْمَ

يلِ حِ ةُ بِالْفَ يَ حِ ضْ لَّمَ التَّ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْهُ صَ تَ عَ دْ ثَبَ قَ
اءً ” انتهى من “نيل وَ لُّ سَ كُونُ الْكُ يَ يدٍ ، فَ عِ يثِ أَبِي سَ دِ ي حَ ا فِ مَ كَ

الأوطار” )5/ 142( .

ولعل الأقرب هنا أن يقال : إن ” الأفضل من كل جنس أسمنه ، وأكثره لحما ، وأكمله
خلقة ، وأحسنه منظراً ” ، كما في “أحكام الأضحية والذكاة” )2/ 229( .
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فإن كان الفحيل أعظم وأطيب لحما : فهو أفضل ، وإن كان الخصي أعظم وأفضل لحما : فهو
أفضل .
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